

## SERVICIO ESPECIAL DE NOTICIAS MUNDIALES

# La situación de Mussolini es apurada

## Se organiza otra expedición al Polo Sur

### El arreglo de las deudas de Checoeslovaquia

Washington, 11.—En respuesta a las proposiciones de Checoeslovaquia para el arreglo de sus deudas, se ha investido a la legación norteamericana con el carácter de Comisión de deudas; se decidirá lo conducente en el mes de setiembre, de acuerdo con los informes de dicha comisión. Después se continuarán las negociaciones para el arreglo de la deuda italiana, belga y francesa.

### Predicciones sobre el futuro conflicto en el Pacífico

Manila, 11.—Leonard Wood declara que las Filipinas son un puesto avanzado de las fuerzas americanas en el Pacífico, que tarde o temprano será el teatro de un conflicto mundial. Nosotros, dijo, debemos permanecer aquí; nuestros intereses comerciales lo requieren.

### Dentro de poco se fijará la fecha de la conferencia

Washington, 11.—Según las voces que corren en los círculos diplomáticos, apenas Coolidge y Kellog se pongan de acuerdo, se fijará la fecha de la conferencia Kellog declara que se activa ahora el negociado.

### El desequilibrio europeo, se debe a las deudas

New York, 11.—El "World" dice que la falta de equilibrio en Europa se debe al problema de nuestras propias deudas, que hacen difíciles nuestras condiciones como náica. Se dice que el capital alemán está íntegro, y que es un error pensar que el tesoro alemán esté en peores condiciones que el tesoro francés, belga o italiano. Dice que el plan Dawes lo pone a cubierto de una bancarota, pero es necesario ordenar nuevas facilidades para destruir el descontento y evitar los errores. El tratado de Versalles no es bien visto por algunas razones: Alemania no gusta de ciertos artículos, porque los ve desde un determinado punto de vista, Italia ve el tratado desde el punto de vista de las limitaciones racionales Francia desde el punto de vista de su política, e Inglaterra desde el punto de vista del poder naval y del deseo de conseguir sus intenciones en el comercio. Dice que esas convenciones europeas se hacen tradiciones cuando falta el dinero, pues sin dinero no hay tranquilidad en ninguna parte.

### El Presidente Córdova, no quiere renunciar

Washington, 11.—Despachos recibidos del Perú, por mediación de la legación ecuatoriana, informan que los jefes de las tropas revolucionarias enviaron dos notas al Presidente y Córdova pidiéndole la dimisión, pero que éste ha permanecido mudo.

### Planes de ataque

Londres, 11.—Según los despachos de la agencia Reuter, la Cámara Inglesa ha conocido de los planes que se han sometido a su consideración para atacar Shamen y Kowoon. Parece que la situación de los negocios extranjeros es muy crítica.

### Una expedición al Polo Sur

Buenos Aires, 11.—Ricardo Bascary y Miguel Campero profesores distinguidos y miembros prominentes del actual Gobierno, están trabajando en la organización de las comisiones científicas que emprenderán dentro de poco, un viaje al Polo Sur. La comisión científica se propone estudiar en las mismas cercanías del polo, los movimientos de la luna y ciertos fenómenos que ejercen una rara influencia y producen efectos químicos observados en las plantaciones agrícolas de algunas provincias.

### La Situación de Mussolini es difícil

Roma, 11.—L'Unità de Milán asegura que el Premier Mussolini se encuentra en una situación bastante difícil a causa de los recientes acontecimientos del Gabinete, pero que el astuto e inteligente Ministro ha dirigido siempre su política, su prestigio y su poder con gran tranquilidad. Dice además, que el Gobierno tarda demasiado en arreglar los pagos de sus deudas, pudiendo hacer ahora, y que el plan de Mussolini tiene por objeto conseguir la ayuda y la confianza de los miembros del Gabinete para el definitivo arreglo de los puntos de su plan.

### El pueblo pide que el Gobierno sea franco

Paris, 11.—Se levanta una poderosa corriente de desconfianza entre el público, sobre los asuntos de Marruecos, debido a que muchos juzgan que las noticias que suministra el Gobierno, son contradictorias. Algunos periódicos, dicen, que ya es tiempo de que el Gobierno declare honrada y lealmente el verdadero estado de la situación. Es necesario que, Francia y el mundo sepa el estado verdadero de la situación.

### Primo de Rivera y el acuerdo franco español

Madrid, 11.—Primo de Rivera trabaja activamente para ultimar detalles relativos a Marruecos; el Presidente del Directorio se muestra muy optimista, sobre todo después de la firma del tratado francoespañol, y cree que dentro de poco se intentará una acción conjunta de Francia y España en Marruecos.

### Congreso que termina a puñetazos

México, 11.—E. Congreso Internacional de mujeres latinas se reunió ayer en esta, pero terminó a puñetazos y cuando las mujeres católicas y protestantes atacaron a los miembros socialistas del Congreso, interviniendo la autoridad en favor de las socialistas. Hay varios heridos.

### El jurado del proceso evolucionista

Dayton, 11.—Ayer fué escogido el jurado que ha de fallar en la acusación entablada contra Scopes por violación de las leyes del Estado, diez de los escogidos son agricultores.

### Un terremoto

Castellena, 11.—Se sintió un terremoto ligero.

### Terminaron las fiestas en honor de Amundsen

Oslo, 11.—Ayer terminaron las fiestas públicas dispuestas para celebrar el regreso de su viaje al polo de Amundsen: la población recorrió las calles entonando himnos de júbilo en honor del intrépido viajero.

### Aumentará el precio del azúcar

Nueva York, 11.—Oglebe, presidente del trust azucarero, al partir para Europa, anunció que el precio del azúcar sufrirá una alteración, y que los precios se elevarían debido al aumento del consumo mundial.

### Abd-El Krim atacará a Fez con aeroplanos. Se harán proposiciones de paz

Fez, 11.—Según algunas informaciones particulares, Abd-El Krim prepara una ofensiva contra los franceses; está organizando una flota aérea, compuesta por algunos y aviones rusos. La ofensiva del jefe Marruquí será contra Fez, pues desde hace algún tiempo hace algunas tentativas para apoderarse de la ciudad. Se está construyendo un hangar en Chechawen para aeroplanos que se usarán en la ofensiva. La estrategia que emplea Abd-El Krim, es esencialmente europea, pero el modo de combatir es todavía marroquí.

El jefe moro recibirá las proposiciones de paz franco españolas en su cuartel general de Ajdildir, en un día de la semana próxima.

### Muerte de un ex Ministro en Bolivia

Kee e, New Hampshire, 11.—El Dr. G. Bridgeman, antiguo ministro de los Estados Unidos, en Bolivia, murió hoy en ésta.

### Revolución en el Ecuador. Proclamación del general Gómez de la Torre

Guayaquil, 11.—Las tropas tomaron la ciudad de Quito y proclamaron como jefe militar al general don Francisco Gómez de la Torre, igual movimiento se presentó en Guayaquil, quince mil ochocientos hombres que formaban el contingente de la guarnición se levantaron contra las autoridades civiles y militares y las redujeron a prisión. El movimiento revolucionario parece haber sido acogido favorablemente en toda la nación, según los despachos recibidos de diversos lugares de la República. No se sabe si el movimiento revolucionario va dirigido contra los miembros del gabinete, o también contra el Presidente Córdova.

### Tifón en las Filipinas

Manila, 11.—Hay más de tres mil personas sin techo ni hogar, a consecuencia del último huracán que destruyó millares de pequeñas casas en la Provincia de Camarines. La Cruz Roja trabaja con actividad para ayudar a los damnificados.

# VIDA POLITICA NACIONAL

El domingo los lectores es justo que esperen que hasta el periódico venga como de día de fiesta y les cuente muchas cosas y sobre todo si es de política, que sean muchas las novedades. Porque en esta tierra todos somos politiqueros desde chiquiticos y no hay época del año, así sea verano o invierno, que no nos encuentren dispuestos a hablar de política y hasta a calentarnos y discutir los graves problemas del estado y cuanto se relacione con la «salvación nacional».

Pero lo malo es que a veces llega el sábado, y resulta un día vagabundo, sin noticias y sin movimiento, tal

como ayer. Ayer, por más que buscamos por una parte y por otra, no encontramos nada de importancia que comunicar a los lectores.

Se comprenderá que esto no sea para nosotros todo lo agradable del caso; pero debe pensarse que muchos otros días hemos dado buenas noticias y ya es un record contar algo nuevo en este país donde suelen pasar las cosas, en muchos casos, al revés, y así, se da el caso de que muchas novedades los últimos en saber las somos los periodistas.

No vaya a pensarse que del todo no tenemos nada que decir. Adic! Si vierán ustedes!

Desde que las importantes personalidades de la política saben que nosotros estamos redactando estas notas para el *Correo Nacional* nos han empezado a tomar en cuenta de un modo que a veces nos hace ruborir.

### Sesenta automovilistas multados

Enorme fue el trabajo de la Agencia de Policía Municipal esta semana, pues el domingo pasado fueron anotados 60 automovilistas por desobedecer las órdenes del tráfico. La severidad es grande y hasta el chófer presidencial—según nos dijo el Inspector del Tráfico Sr. Iglesias—fue citado para que respondiera a cargos que se formularon.

zarnos porque, francamente, nosotros no merecemos tanta cosa. Y es que hay muchos, aunque no parezca, que quieren salir en letras de molde, porque dicen que para llegar a algo el primer paso es que los periódicos los mientan mucho y se ocupen de ellos todas las gentes.

La verdad es que nosotros deberíamos, procediendo bondadosamente, hablar mucho de toda la gente que desea que se hable de ella. Pero lo que hay de malo es que si uno dice la pura verdad son capaces de que en vez del saludo que acostumbramos ahora le propinen a uno dos o tres bastonazos.

Y es un apuro: porque todos quieren que de ellos se diga que serían unos diputados nunca vistos, dignos de quedarse en el puesto hasta la consumación de los siglos y así, algunas cosas por el estilo. Y esas cosas, francamente apenas si se pueden decir aquí de tres personas. Y calculen que no hay y menos de quinientos aspirantes a diputado! Lo mejor será no decir hoy nada, que tal vez de aquí a martes hayamos cambiado de ideas y tengamos algunas novedades.

Mientras tanto esperamos, viendo desde la ribera el ir y venir de los botes pescadores por el agua lina de peces, de peceritos y de... tiburones que nunca faltan.

Sección deportiva a cargo de Albert de Porte

# La fiesta deportiva de hoy

## LA FIESTA DEPORTIVA DE HOY

El día de hoy es un día completamente deportivo.

La ansiedad que existe por presenciar el encuentro de hoy en el Estadio Nacional es mucha.

La mayor parte de nuestro público está dispuesto a presenciar la grandiosa lucha de hoy en el campo del deporte entre los «Seleccionados» de nuestro país y los buenos deportistas del team «Fortuna», que varias veces nos han demostrado el valor de su juego.

Nuestros jugadores de segundo entrarán al campo de juego con la esperanza abrigada del triunfo y no sólo cubrirán en su alma el deseo de hacer sobresalir a Costa Rica con la victoria, sino, con la demostración de cultura y de caballerosidad.

Se nos dice que Tuca, Raúl, Guzmán jugará. Es una demostración patriótica la que este sportman hace con dejar a un lado las razones que había presentado para no jugar, y que proceda a la defensa de la bandera de Sport Nacional, demostrando con esto que quiere ver que nosotros alcancemos la victoria.

La persona que no ha presenciado ningún match internacional de foot ball en Costa Rica, lo verá mañana, porque siendo el último juego no hay quien desee quedarse sin haber comprendido nuestro valor deportivo al lado de los famosos «Oso Blanco». Los trenes de excursión traerán miles de ansiosos espectadores que quieren saber por sí mismos cuál de los dos países contendientes ganará la «Copa Robert» que obsequiaron los propietarios de la casa que lleva el nombre de la copa.

Don Guillermo Gómez Coto obsequiará al jugador que apunte el primer goal un artís-

tico queque, con forma de una bola de foot ball en un jugador sobre ella.

## MATCH INTERNACIONAL DE BASE BALL

Hoy tendremos otro encuentro internacional. Se trata de un match de Base Ball entre un equipo escogido entre los marinos del vapor de guerra «Rochester», actualmente anclado en Limón y otro escogido entre nuestros jugadores.

El encuentro se efectuará antes del match de foot ball, a las 3 horas en el Estadio Nacional.

Acercá de este encuentro son pocos los que consideran capaces de vencer a los nuestros, pues nosotros no tenemos reales jugadores baseballistas, y ni siquiera practican. El escogido nuestro está integrado en la siguiente forma:

- Pitcher: Gilberto Varela;
- Catcher: Felipe Pozuelo.
- 1º Base: Dagoberto Peña.
- 2º " : Luis Picado.
- Sior Stop: Cesáreo Romero.
- 3º Base: José L. Fournier.
- R. F. : Miguel Masís.
- C. F. : Alberto Mendieta.
- L. F. : Agustín Salas.

Actuará en este match como Chief Umpire Eduardo Chaves, como umpire de base don Juan Stal y como fiscal don Juan Herradores.

## EN EL COLEGIO DE SEÑORITAS

Aún más, fuera de los dos encuentros internacionales de Foot y de Base Ball, se efectuarán tres nacionales de Basket Ball en el Colegio de Señoritas entre alumnas de este establecimiento y del Liceo de Costa Rica, en honor a nuestros huéspedes, los deportistas cubanos.

Realmente hoy es un día completamente deportivo ¿Qué más fiestas podemos desear?

## Trabajos realizados en el Taller de Obras Públicas

Construcción de una silla fina charolada para la Casa Presidencial.

Construcción de 6 Puertas fuertes de genízaro cocadas en marcos de madera para los Calabozos de la Segunda de Policía.

Construcción de un Archivo grande de 6 Metros de largo y 2 50 de alto, charolado, para la Tributación Directa.

Construcción de modelos para fundición.

Construcción de un Marco para Planos para la Secretaría de Fomento.

Construcción de la Ornamentación de madera para el cielo raso del Salón del Congreso.

Construcción del Casillero de San José para colocar la correspondencia del interior y exterior, la parte construida para el interior consta de 250 casillas y es construido en forma de óvalo es bastante grande y la parte exterior no es tan grande como la otra pero lo suficiente para dar cabida a la correspondencia de todas las Naciones del Exterior.

Construcción y colocación del Casillero para la Oficina de Correos de Cartago, el cual iba charolado.

Construcción de rodapié, zócalos y molduras para el Salón del Congreso.

Construcción de 2 Mesas grandes, 4 Gradas de madera, 2 asientos para exensados, 5 cascos de madera, 3 Escritorios grandes, 3 Armarios pequeños con gavetas, 3 sillas grandes y una Biblioteca para la Escuela.

## EL LADO BUENO

de la vida. La mayoría de nosotros comprende que no logra enteramente toda la felicidad a que tiene derecho. Entre el sinnúmero de factores que más o menos conducen a nuestra poca felicidad, el primero es la mala salud. Y quién puede dar cuenta del asombroso conjunto de dolor, pérdida y temores que proceden de las muchas afecciones y enfermedades, tan conocidas de la humanidad? A semejanza de una enorme nube, flota sobre una multitud que nadie puede contar. Estos desgraciados pueden verse por todas partes, y para ellos la vida apenas puede decirse que tenga algún lado alegre. He aquí la razón del empeño con que buscan alivio y cura. Remedios como la

**PREPARACION DE WAMPOLE**  
no han alcanzado su actual ilimitada confianza con el público por medio de simples afirmaciones y jactanciosos anuncios. Tienen que llegar a esa altura por el eficaz cumplimiento de sus pretensiones. Que este remedio merezca su reputación es cosa conocida. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. No hay cosa que presente una historia tal de buen éxito en Anemia, Fiebres, Escrófulas, Afecciones de los Pulmones y toda clase de enfermedades demacrantes, cuya tendencia es la de debilitar todo el sistema. Su uso ayuda a comprender el lado bueno de la vida. El Dr. Eulogio J. Zagal, Especialista en Enfermedades del Pulmón, de Lima, Perú, dice: «La Preparación de Wampole no deja nada que desear en las Tuberculosis pulmonares, sobre todo en su primer y segundo período.» La original y genuina Preparación de Wampole es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. Devanta en todas las Boticas.

# SECCION HISTORICA

A cargo de Eladio Prado C. de la Real Academia de la Historia

COLECCION THIEL.—AÑO DE 1824

Libro de órdenes del jefe primero del Estado a la Secretaría Gral. del despacho.—Mes de Sbre.

Refutando el decreto con que el Gobierno de Colombia extiende su jurisdicción hasta el Cabo Gracias a Dios

bierno de Nueva Granada semejante disposición debe reputarse tan nula y viciosa como la que hacía depender a Nueva Granada de España; ya por que la costa referida hasta el escudo de Veragua por su posición topográfica y geográfica natural pertenece a la parte de continente o territorio de esta República del Centro y ya por que de hecho la costa de mosquitos ha pertenecido independiente, la de puerto y río de San Juan de tiempo inmemorial ha dependido políticamente del estado de Nicaragua como lo indica la naturaleza lo mismo que el de Matina y Estrella de éste de Costa Rica siendo el primero el que constitutivamente se ha friccionado para esta parte de la República por el norte donde estos habitantes tienen sus establecimientos y haciendas de cacao y que finalmente por los años de 12 y 13 fué habitado por las Cortes como puerto de esta provincia. En lo que toca a Isias no tengo nociones sino es que la de San Andrés estuvo sujeta al gobierno de Guatemala y últimamente al de Sta. Fe; más sea de esto lo que fuese es claro que supues to el decreto enunciado de ese gobierno en cuanto a los puntos continentales de la costa ataca directamente la integridad de este territorio e indirectamente la independencia de la República; en tal concepto y mientras el S. P. E. informado en el caso instruye a U. las órdenes convenientes he tenido a bien comunicar estas observaciones para el uso que estime por conveniente hacer de ellas en el ejercicio del alto ministerio de que está encargado. D. U. L. San José Nbre. 17 de 1824.—Juan Mora—C. Pedro Molina Ministro plenipotenciario cerca de la República del Sur »

MAQUINAS DE ESCRIBIR CONTINENTAL

**LIBRERIA SAUTER & Cia.**

ACABAMOS DE RECIBIR :-  
un enorme surtido de  
cuadernos y toda clase de  
UTILES ESCOLARES

**LIBROS DE TEXTO**  
nacionales y extranjeros

Avenida Central. — Teléfono Nº 40

ALMANAQUE DE DON PEDRO NOLASCO

## Suscríbase a este Diario

**Gran Hotel PENSION ITALIANA**

El restaurant más apetecido por la gente de buen gusto

SERVICIO PARA BANQUETES

COMIDA - CONCIERTO JUEVES Y DOMINGO

CUARTOS LUJOSAMENTE AMUEBLADOS

El Propietario, F. VALLINI

**REALIZACION**

DE LIBROS POR FIN DE INVENTARIO,  
ENCONTRARA EN LA

**LIBRERIA ESPAÑOLA**

de MARIA V. DE LINES

a 0.50 cts. volumen

Suscríbase a este diario

**REFRESCOS TRAUBE CERVEZA**

# Centenario de Ntra. Señora del Pilar

## 1825-1925

El pueblo de Tres Ríos ha reverenciado, casi desde su fundación, a la Madre de Dios bajo la advocación dulcísima y legendaria de Ntra. Señora del Pilar. Esta devoción, aumentando a medida que el pueblo fue creciendo y recibiendo de su celestial patrona toda clase de dones y de amparos, hizo que brotara, hace cien años, en el corazón de todos los hijos de Tres Ríos el deseo de unir el nombre de su protectora celeste con el del pueblo que Ella tan graciosamente preservaba. Y así, hace cien años la Municipalidad de Tres Ríos pidió al Congreso de la época y al Jefe del Estado de entonces, que lo era el Benemérito don Juan Mora Fernández, que fuera cambiado el nombre del pueblo y que en adelante se denominase Pueblo de Nuestra Señora del Pilar de La Unión.

Y así fué acordado por la asamblea y aprobado por el Presidente de entonces. Y así se llamó en lo sucesivo, y así se llama ahora oficialmente y por propio y espontáneo deseo de sus pobladores, la bella población que al pié de la Carpintera, en un valle verde y luminoso, se apiña al rededor de su iglesia, santuario de fe donde hace más de un siglo se reza a la Pilarica, la Virgen cuya tradición de amor, de leyenda, y de gloria es fuente de sugerencias y de inspiraciones allá en el hogar aragonés, donde los baturricos y los maños cantan, al son de sus gui-

tarras, las jotas inmortales donde ensalzan todo aquello que más quiere su corazón franco y sincero, ensalzan el río, el Ebro legendario, y ensalzan a Zaragoza, para ellos la mejor ciudad del mundo, perla engastada en la corona refulgente de España; cantan a su amor, a su mañica querida, a su baturrica pura como un chorro de agua del monte, y cantan a su Virgen, a la Virgen valiente y heroica de los sitios, a la Virgen inmortal que sostuvo la fé de Palafox y de sus soldados, los valientes defensores del Portillo y de La Seo. Cantan, al son de la jota arraballera que

La Virgen del Pilar dice  
que no quiere ser francesa  
pues quiere ser capitana  
de la tropa aragonesa.....

Y al seguir los cuartetos, siguen piropeando a la Virgen con un amor de niños enamorados de su madre, de su madre dulcísima que es una especie de novia, de hermana, de tesoro de todos sus cariños y altar de todos sus devosiones; y en el curso de la jota, le dirán a la Pilarica que es la más guapa de todas las Virgenes del mundo, y que tiene más sal que la mar, y más canela que

una andaluza, y que si las pestañas son bellas y si los pies chiquititos y si tiene las manos lindas y la cintura tan fina,

que anoche te la medí:  
con vara y media de cinta  
catorce vueltas le di.

Pues ese amor, esa devoción que hace a los aragoneses soñar con su Virgen en toda ocasión, aquí, en nuestra Costa Rica, ha sido recogido en el santuario de Tres Ríos y allí, desde hace más de un siglo está perennemente encendido como una llama inextinguible.

Los hijos de ese pueblo, por un raro fenómeno que los asemeja a los devotos de la Pilarica aragonesa, tienen muy desarrollada su afectuosa devoción a la patrona de su villa y sus fiestas patronales, celebradas el 12 de octubre, tienen siempre una solemnidad que traduce fielmente ese cariño.

Por eso, ahora que se ha cumplido el primer centenario de haberse dado oficialmente el nombre de Pueblo de Nuestra Señora del Pilar a Tres Ríos, el CORREO NACIONAL dedica estas líneas a los hijos de ese pueblo, a sus autoridades eclesiásticas y civiles y a todas aquellas personas que por un motivo u otro sean, por su vida o por sus iniciativas en favor de su pueblo, dignas de nuestro respeto.

## Rincón lírico de los domingos

### Romance del siglo XV

EL CONDE ARNALDOS

¡Quién hubiera tal ventura  
sobre las aguas del mar,  
como hubo el Conde Arnaldos  
la mañana de San Juan!  
Con un falcón en la mano  
la caza iba a cazar,  
y venir vió una galera  
que a tierra quiere llegar.  
Las velas traía de seda,  
la jarcia de un cendal,  
marinero que la manda  
diciendo viene un cantar  
que el mar ponía en calma,  
los vientos hace amansar,  
los peses que andan al hondo  
arriba los hace andar,  
las aves que andan volando  
las hace al mástil posar.  
—G lera, la mi galera,  
Dios te me guarde de mal,  
de los peligros del mundo  
sobre las aguas del mar,  
de los puertos de Almería,  
y catieho de Gibraltar,  
y del golfo de Venecia,  
y de los bancos de Flandes,  
y del golfo de León,  
donde suelen peligrar  
Allí habió el Conde Arnaldos,  
bien oírás lo que dirá:  
—Por Dios, ruego, marinero,  
dígame ora ese cantar.  
Respondióle el marinero,  
tal respuesta le fue a dar:  
—Yo no digo esta canción  
sino a quien conmigo va.

ROMANCERO

### A la golondrina

Buscando a Cristo las rasgadas sienes  
arrancabas sus bárbaras espinas  
y de rasgadas gotas purpúreas  
el rostro y pecho salpicado tienes.

—o—

Vestido el luto del Calvario, vienes,  
y primavera y flores vaticinas;  
tal las angustias de la cruz divinas  
fueron de gloria y salvación rhenes.

—o—

F bril, sin rumbo, sin descanso vuelas,  
ni en tierra posas, ni el mar te bañas:  
¿qué lodos temas, qué prisió recelas?

—o—

¡Oh vida y suerte y condición extrañas!  
que, sin saber del hombre, le consuelas  
y, esquivándole arisca, le acompañas.

D AMOS ESCALANTE

### La vuelta al mundo

De Rida un día salieron  
dos baturricos a dar  
la vuelta al mundo; y cansados  
de un atajo que ya, ya,  
bajo un árbol corpu ento  
sentáronse a descansar.

—¡Oye, tú dijo uno de ellos  
a su compadre, ¿es verdad,  
aunque me paice mentira,  
fue la tierra gueltas dá?

—¡Ridiez!, le respondió el otro;  
¡cómo! ¿caso negarás  
lo que nos dicen los sabios?...

—¡Virgenca del Pilar!,  
c incluyó el primero: entonces  
no nos vamos a cansar;  
estemos aquí quieticos,  
que la tierra pasará  
y cuando llegue aquí el pueblo  
no tenemos más que entrar....

F. ARAVIO TORRE

### El cautivo

Amarrado al duro banco  
de una galera turquesa,  
ambos manos en el remo  
y ambos ojos en la tierra,  
un forzado de Dragut  
en la playa de Marbella  
se quejaba al ronco son  
del remo y de la cadena:  
¡Oh sagrado mar de España,  
dichosa playa y serena,  
teatro donde se han hecho  
cien mil navales tragedias!  
Pues eres el mismo mar  
que con tus crecientes besos  
las murallas de mi patria,  
coronadas y soberbias:  
traeme nuevas de mi esposa  
y dime si han sido ciertas  
las lágrimas y suspiros  
que me dice por sus letras;  
porque si es verdad que llora  
mi cantiverio en tu arena,  
bien puedes al Mar del Sur  
vencer en lincientes perlas  
adme ya, sagrado mar,  
a mi demanda respúeste;  
que bien puedes, si es verdad  
que las aguas tienen lenguas.

—Pero, pues que no me responde,  
sin duda alguna que es muerta,  
aunque no lo debe ser,  
pues que yo vivo en su ausencia.  
Pues he vivido diez años  
sin libertad y sin ella,  
siempre al remo condenado,  
a nadie matarán penas.  
En esto se descubrieron  
de la Religión seis velas,  
y el comite mando usar  
el fardo de su fuerza

LUIS DE GÓNGORA

Drogas  
Frescas

Ya se abrió la Nueva Farmacia de Villalobos y Cía.  
FRENTE A GUTIERREZ HERMANOS

Cuidadoso  
despacho de  
Recetas

SECCION DE CULTURA RELIGIOSA

# ¡FANATISMO!

II

No se hizo el Catolicismo para el Fanatismo ni los católicos para ser fanáticos. Esta religión tiene un pe-sobre por cuna, sobre la cual los ángeles cantaron la paz para todos los hombres. Su trono es la cruz, en cuyo centro se proclamó y tuvo realización la redención de todos los hombres por aquella Víctima, que poco antes dijera: «todos vosotros sois hermanos». «Dios hace salir el sol sobre los buenos y malos, sobre los justos y los pecadores». Amaos mutuamente, perdonaos, orad por vuestros perseguidores, no volvais mal por bien sino bien por mal. Uno es el padre de todos los hombres, que está en los cielos». «Id por el mundo universo y predicad esta fausta nueva a las naciones, a toda criatura». . . . ¿A quién entregó esta comisión excelsa? A sus apóstoles, «a sus ministros y dispensadores de sus misterios», a la Iglesia católica. Dentro de ella vive, pues, la paz, la reconciliación, la armonía entre los humanos, el perdón, la caridad, el olvido de las ofensas, la fraternidad verdadera, la tolerancia. Todo menos el disociador fanatismo, fruto del error, enemigo de Dios y de la verdad, antagonista de la paz, loco, frenético, atropellador e inmisericorde. Llamar al Catolicismo fanático es llamar fanático al «hijo del hombre» y de Dios, a Aquel «que pasó por este mundo derramando el bien sobre justos y delincuentes, lo mismo sobre los de la casa de Israel que sobre el Centurión pagano. Se dilata el pecho regocijado al leer expuesta esta doctrina sublime en los Padres de nuestra Iglesia, doctores de las primeras multitudes católicas. «Somos tantos en número—escribía Tertuliano en su «Apologético—que si nos apartarais de vosotros (los paganos) os quedarías solos. Nos perseguís y atormentáis pretendiendo exterminarnos. Pudiéramos levantarnos contra vuestra persecución, pues somos un innumerable ejército, pero preferimos humillarnos ante la cuchilla que siega nuestras cabezas, sabiendo que nuestra cristiana virtud está en el sufrimiento paciente y en la muerte misma». ¡Qué doctrina tan . . . fanática! «Ni de la fuerza necesitamos los católicos—dice Lactancio—ni de la injuria, porque la religión no se impone por la fuerza. Defenderla debemos, no matando sino muriendo por ella; no con la violencia sino con la paciencia; no con la injuria sino con la fe». (De Divinis institutibus, cap. 20). Tal es la doctrina, tal es la conciencia católica en los católicos verdaderos todos. Y a ella ajustamos nuestra conducta. Inflexibles en los principios de nuestra fe, intransigentes con el error, llevamos la tolerancia política, hija de la caridad del Evangelio, con paciencia y mansedumbre, comprendiendo que en el campo de Dios crece la cizaña con el rubio trigo y que en el arca de Noé el lobo vivió con compañía del cordero. La purificación perfecta por la unidad de pareceres no está ni en las manos del mismo Dios. «que ha entregado al hombre en las manos de su propio consejo, la vida y la muerte, la bendición y la maldición», como nos advierte por su santa Escritura. Y por esto precisamente comprendemos a maravilla que todo fanatismo, fruto de la exaltación, destruye los designios misteriosos de Dios en las conciencias de los hombres, produce la confusión contra la armonía, el choque violento contra la necesaria paz, la imposibilidad de ver la luz por las tinieblas de la acritud del corazón y pone en grave peligro la sociedad, que para existir reclama la tolerancia mutua entre sus individuos. Si Dios—según nos enseña San Agustín «es paciente porque es eterno», el católico paciente debe ser y no fanático, tolerante y no intolerante, porque coloca en las manos de Dios la vindieta contra los que a sabiendas yerran ¡He aquí, denostadores sistemáticos, la silueta de nuestro fanatismo! Si tolerantes os llamais, si por la tolerancia tenéis pasión, del Evangelio la habéis tomado, del Catolicismo

lo habéis aprendido y los católicos han sido vuestros maestros.

Recorred la historia de 19 siglos, situaos en su base, y, si vuestro sectarismo os permite los entusiasmos por la libertad, contemplareis veinte millones de . . . fanáticos amasando con su sangre la apoteosis de la fenomenal victoria de la paciencia evangélica. ¿En dónde está la vuestra? Volved vuestras miradas a la gran Revolución, y derramad vuestros ojos sobre un millón y doscientas mil víctimas; sacerdotes, mujeres, niños . . . en la guillotina libertadora, en los pozos, en el campo raso, en todas partes. Son los hijos de la fe, que reproducen el heroísmo de su fanatismo paciente con el sacrificio cruento en los albores del siglo de la diosa Libertad, a la protectora sombra de Rousseau y de Voltaire, que no fueron fanáticos. Son vuestros progenitores que reproduciendo contra los fanáticos católicos del siglo 18 el título de «peste maligna» lanzado sobre sus padres en la centuria primera, lanzan sobre estos «odiadores del género humano» la sentencia antifanática de exterminio. Son vuestros mismos hermanos de la presente hora, que jugando con todo género de violencias, inflingen el flagelo cruel sobre la libertad de los católicos mexicanos, sobre su alma y sobre sus espaldas. A título de defensa nacional y de nacional autonomía se prohíbe el ejercicio sacerdotal a sacerdotes extranjeros, como si el ministerio evangélico tuviera nación y fuese más reducido su campo de acción que las evangelizaciones liberticidas del Liberalismo docente y sectario. Enemigos de la nación son considerados los Obispos, que fieles a su derecho pastoral, protestan contra semejantes heréticas doctrinas y, vejados a mansalva, multados, encarcelados como facinerosos horribles, marchan al ostracismo tranquilos, regocijados, ceñidos sus lomos con el igneo cinturón del fanatismo católico. Los victimarios entre tanto se regocijan a nombre de la excelsa Libertad, creyendo haber hecho un obsequio a la Nación ultrajada y aún al mismo Dios en quien no creen, al Dios a quien maldicen. Y siempre, al través de los tiempos, esto fué así, porque la herejía se hizo para consagrar ditirambos y rapsodias a la libertad para todos, pero siempre que la conciencia de todos sea modelada en el broquel fundente de una libertad sistemática.

«La libertad, hermanos,  
Proclamo en alta voz,  
Y muera quien no piense  
Igual que pienso yo».

Fanáticos del catolicismo, habéis escuchado la copla. Es un doncel quien, descendiendo del Elicona con su cortejo de musas juguetonas, al pie de vuestra ventana, «en noche lóbrega», pero recamada de fúlgidas estrellas os obsequia enamorado con una serenata que empieza por decirnos: ¡fanáticos!!

ELIPANDO ARMÓRICO.

NOTA—Una o dos veces por semana publicaremos artículos de esta naturaleza.

## Agradecimiento de una lavandera

A las muchas buenas personas que me favorecieron con sus cartas de recomendación y sus frases de aliento, amis estimables vecinos del Paseo de Colón y del barrio de San Francisco, a mis estimables patrones que me dieron su adhesión en el concurso Crit de Lavanderas, a todos mi gratitud eterna y mi reconocimiento muy sincero

Al recibir el premio Carit, elevo a Dios mis oraciones por su memoria q' siempre me será grata y que me ha de alentar para mi trabajo.

Para el Jurado y para el Sr. Gobernador, vehemente reconocimiento y finas atenciones.

LIDIA MESEN

Paseo Colón, 12 de julio 1925

## Fallece en una carreta

Ayer trajeron de Santa Ana a don Antonio Bonilla, hijo de don Maiano Bonilla, de origen nicaragüense y de 28 años de edad, gravemente enfermo en una carreta, en la cual falleció momentos antes de llegar a Mata Redonda.

El cadáver fué conducido al Hospital de San Juan de Dios.

## Tipos de Cambio

El Banco de Costa Rica cerró:

Nueva York	400 3/4
Londres	390 —
Paris	95 —
España	291 1/2
Italia	75 1/2
Suiza	389 1/2
Bélgica	93 1/2
Berlin	400 3/4
Amsterdam	40 1/2

San José, 10 de julio de 1925

## Relojería Suiza

⇨ A. CHAPATTE ⇨

Gran surtido en aretes, broches, relojes pu'sera para hombre

TODA CLASE DE REGALOS

Precios los más bajos de plaza  
Composiciones de Relojes. Trabajos de platería, todo garantizado  
FRENTE ROBERT HNOS.

## Reunión de una asociación italiana

A las 14 horas y media de hoy se verificará una reunión en la Sociedad Italiana de Socorro Mutuos para la aprobación definitiva de los Estatutos Sociales, cuyo proyecto de reforma fué presentado por varios de sus miembros en la asamblea extraordinaria del pasado domingo.

La Directiva hace invitación a todos los socios de la benemérita institución, quedando muy agradecida con los que concurren.

La asamblea se verificará en el propio local de la Mutuo Socorro, que hállase 100 varas al Norte del Palacio de Justicia.

## Nombramientos oficiales

Se ha nombrado a don Héctor Ramírez Solera, Jefe Político del Cantón de Oreamuno.

Se nombró al doctor don Francisco Rucavado, Medico del Pueblo de Siquirres y Pococi.

Se nombró a al doctor don Luis Daniel Sarvedra, Médico del Pueblo y Jefe de Saiedad de Jinéz y Turrialba, con residencia en Juan Vinas.

**A. Bresciani G.**

Acaba de recibir:  
**Harinas Frescas**  
**Don Q y Sello de Oro**  
**y Arroz Extranjero**

Por llegar: **Maíz Extranjero y Hierro para techo**

**Doctor CONSTANTINO HERDOCI**  
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICO Y CIRUJANO  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA  
Horas de oficina: 10 a 11 y media--2 a 5  
Contiguo al TEATRO VARIEDADES  
TELEFONO 124

# Crónica Social

## LA FIESTA DE AYER EN HONOR EDL ALMIRANTE JULIÁN L. LATRIMER

Conforme lo anunciamos en anterior edición, ayer a las 16 horas se efectuó un té danzante en el Golf Club, en honor y agasajo al señor Almirante de la flota Norte-America Julián L. Latrimer y su oficialidad, llegados anteayer a puerto Limón en el "Rochester".

La fiesta desde su comienzo tuvo una magnífica concurrencia, pues allí se dieron cita bastantes elementos de nuestra sociedad.

La orquesta de a bordo, ejecutó un selecto programa de Foxes nuevos.

Anotamos entre los concurrentes a las personas siguientes:

Los festejados Mr. Julián L. Latrimer, mayor F. Sclark. Capitán Hayns Ellis, Teniente E. H. H. Old, Teniente Clarence, Teniente Guebranson, Teniente A. W. Ashbrook. Señoras y señoritas:

Aydee de Collado, Rosa v. de Jiménez, Mrs. Boellen, Luz Echeverría, Mrs. Chittenden, Lilly Knor h., Mrs. Doswell, Lilly y Marta Segreda, Marta Hernández, Isabel Anderson, Lilly B. de Leer, Lilia e Irma Fernández, Odili Bonilla, Felicia Valenzuela, Claudia v. de Guirola, Mrs. Carit, Ivy Sürcher, Alida Pattoni, Rilda Ulloa, Margarita Alvarez, Hortensia Hermes, Hortensia Echeverría, Ella, Hilda y Laura Lyon, Mrs. Lyon, Catita de Fernández, Carmen Peralta, Emilia Kepfer, Consuelo Uribe, Alice v. de Goyenaga, Claudia Gotay, Clemencia Soto, Emilia de Castro, Graciela de Jiménez, María O. de Pacheco, Angélica de Jiménez, Matilde de Argüello, Carmen Saravia, Arabela Ulloa, Aida Charpentier, Carmen Castro D., Mrs. Reedick, Luisa Withe, Hirma G. de Field, Berta v. de Pattoni y muchas más que no pudimos anotar, así con algunos Ministros de Estado, el Sr. Ministro de Estados Unidos Mr. R. F. Davis y gran número de caballeros de nuestra sociedad.

La animación fué sin interrupción durante toda la fiesta, terminándose a las 19 horas. El magnífico servicio de té, fué muy bien atendido.

**OPERADO**  
Fué operado ayer con feliz resultado el Lic. don José Aymerich en el Hospital de San Juan de Dios. El estado de los demás heridos en el suceso desgraciado del domingo próximo pasado cuando se volcó el auto camión es satisfactorio. Nos alegramos.

**PARA NICARAGUA**  
Saldrá a fines de la semana entrante para la vecina República de Nicaragua don Leonardo Montalbán, Director de nuestro colega "Diario de Costa Rica". El viaje será breve. Le deseamos feliz travesía.

**ULTIMA HORA**  
**El arreglo francés**  
El viernes por la noche se rumoreó que las negociaciones en París para la liquidación de la deuda habían fracasado. Pero ahora sabemos que por aviso de la Secretaría de Hacienda urge a los suscritores de bonos que pasen a cambiar sus títulos provisionales por los definitivos. Esto prueba que las negociaciones se abriman.

**Accidente**  
Anteayer a las 21 horas y 30 minutos don Juan José Vargas sufrió una herida en la cara producida por una piedra que le lanzó Adán Mora Peraza, cuando Vargas se dirigía a su casa situada en el Rincon de Cabillos Mora fué citado a la 2ª Sección de Policía.

**OPERADOS**  
Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa. Nos alegramos del éxito obtenido en la operación.

**Operados**  
Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa. Nos alegramos del éxito obtenido en la operación.

**Estudio de una nueva cañería en Montes de Oca**  
Con la reciente interrupción del servicio de agua en San Pedro, y con su pésima calidad por venir en una zanja de tierra, se dan los pasos necesarios para buscar nuevas fuentes. Se cree haber dado con una de ellas en Puente de Tierra. Ahora el ingeniero del Gobierno levantará el presupuesto para considerar la factibilidad de la obra tan necesaria como urgente.

## SERENATA

Anteayer le obsequiaron una serenata a don Juan Knorr en su casa de habitación los empleados de la casa que lleva su nombre.

## RESTABLECIDAS

Se encuentran completamente restablecidas después de una corta enfermedad las niñas Mercedes y Dysis de Montalbán.

## NOVIOS

Nos alegramos.

## NOVIOS

Ha obtenido pasaporte la estimable señorita Albertina Villalobos Rodríguez, quien parte esta semana para la Ciudad Eterna con ocasión del Jubileo Santo. Por este medio nos permitimos desearle muy buena travesía y que venga muy satisfecha.

También sale para Francia e Italia en el transatlántico "Bianches" la culta y apreciable señorita Dominga Zamora, vecinada en Santo Domingo y para quien el CORREO NACIONAL desea feliz viaje.

También sale para Roma el joven don Guillermo Angulo, vecino de Guadalupe. Feliz viaje.

## DEL INTERIOR

Procedente de la región de Talamanca ha perseguido aquí don Alejandro Jiménez.

El deportista Goban está en esta capital desde hace tres días y ya va estando mejor.

## ESTIMABLE ENFERMA

En la ciudad de Cartago le fué practicada una operación de Apéndice a la distinguida señora doña Lía Jiménez de Freer.

El resultado fué satisfactorio, de lo cual nos alegramos.

## PASEO PRESIDENCIAL

El Almirante Latrimer y su oficialidad han ofrecido un paseo al señor Presidente de la República y su Gabinete, al Puerto de Limón con el fin de que visiten el "Rochester" que fondeó en aquel Puerto.

## PASEO PRESIDENCIAL

El Almirante Latrimer y su oficialidad han ofrecido un paseo al señor Presidente de la República y su Gabinete, al Puerto de Limón con el fin de que visiten el "Rochester" que fondeó en aquel Puerto.

## ULTIMA HORA

**El arreglo francés**  
El viernes por la noche se rumoreó que las negociaciones en París para la liquidación de la deuda habían fracasado. Pero ahora sabemos que por aviso de la Secretaría de Hacienda urge a los suscritores de bonos que pasen a cambiar sus títulos provisionales por los definitivos. Esto prueba que las negociaciones se abriman.

## ACCIDENTE

Anteayer a las 21 horas y 30 minutos don Juan José Vargas sufrió una herida en la cara producida por una piedra que le lanzó Adán Mora Peraza, cuando Vargas se dirigía a su casa situada en el Rincon de Cabillos Mora fué citado a la 2ª Sección de Policía.

## OPERADO

Fué operado ayer con feliz resultado el Lic. don José Aymerich en el Hospital de San Juan de Dios. El estado de los demás heridos en el suceso desgraciado del domingo próximo pasado cuando se volcó el auto camión es satisfactorio. Nos alegramos.

## PARA NICARAGUA

Saldrá a fines de la semana entrante para la vecina República de Nicaragua don Leonardo Montalbán, Director de nuestro colega "Diario de Costa Rica". El viaje será breve. Le deseamos feliz travesía.

## OPERADOS

Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa. Nos alegramos del éxito obtenido en la operación.

**Operados**  
Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa. Nos alegramos del éxito obtenido en la operación.

**Estudio de una nueva cañería en Montes de Oca**  
Con la reciente interrupción del servicio de agua en San Pedro, y con su pésima calidad por venir en una zanja de tierra, se dan los pasos necesarios para buscar nuevas fuentes. Se cree haber dado con una de ellas en Puente de Tierra. Ahora el ingeniero del Gobierno levantará el presupuesto para considerar la factibilidad de la obra tan necesaria como urgente.

# Atropello de un auto

Ayer el automóvil N° 3 de Desamparados atropeló a una carreta que estaba parada en uno de las esquinas del Mercado Municipal.

Uno de los buyes resultó golpeado, por lo cual el boyero presentó queja en la 2ª Sección de Policía.

## OPERADOS

Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa.

Nos alegramos del éxito obtenido en la operación.

## OPERADOS

Han sido operados con buen resultado en París el estimable caballero don Alberto T. Brenes y su señora esposa.

## ESTUDIO DE UNA NUEVA CAÑERÍA EN MONTES DE OCA

Con la reciente interrupción del servicio de agua en San Pedro, y con su pésima calidad por venir en una zanja de tierra, se dan los pasos necesarios para buscar nuevas fuentes. Se cree haber dado con una de ellas en Puente de Tierra. Ahora el ingeniero del Gobierno levantará el presupuesto para considerar la factibilidad de la obra tan necesaria como urgente.

## VENTAS DOMINICALES DE ALCOHOLES EN EL ZAPOTE

Han llegado al Sr. Gobernador quejas de que en el vecino pueblo de Zapote hay intemperancia alcohólica los domingos, trayendo aparejados los escandalos del caso.

La denuncia servirá para recomendar al resguardo una visita que no se hará esperar, pues el Gobierno desea que la ley se respete. Y si la recomendación le queda al Resguardo de la Fabrica la ejecutará a veces se mueve hasta en automóvil.

## PASEO DEL EQUIPO CUBANO AL VOLCÁN POÁS

La Sociedad Ginnástica Española la queriendo realizar una excursión con los deportistas que han llegado de Cuba, necesita de disponer que el jueves que sigue se haga una excursión recreativa al Poás. Se hacen los preparativos necesarios; el miércoles por la tarde saldrán los invitados quienes dormirán en Villa Poás, de donde saldrán en la mañana hasta la cima.

Se han ordenado las cabalgaduras suficientes y se regresará el jueves por la noche mediante el uso de un camión de Alajuela a la capital.

## EL TRÁFICO DE HOY PARA LOS CONCURRENTES AL ESTADIO NACIONAL

Muy acertada ha sido la disposición tomada por la Comisión de Vías Públicas, dando encargo a su secretario el señor Sr. don José Manuel Córdoba, quien, unido al Inspector de tráfico, unificará mañana el paso de vehículos y organizará de manera que no vuelva a suceder lo del domingo pasado.

A las órdenes del Sr. Córdoba está un buen escuadrón de policía, a fin de que se cumplan las órdenes en debida forma.

# INFORMACION FINANCIERA

## CAJA MUNICIPAL

El siguiente fué el estado de la Tesorería Municipal:

Saldo anterior.....	¢ 37001 77
Entradas.....	13167 80
	¢ 50169 57
Salidas.....	¢ 4267 70
Disponible.....	45701 87

Los pagos seguirán muy fuertes en esta semana que es la última, en la cual se recogen los impuestos.

## DOLARES

Los ha habido en abundancia en toda la semana y siempre el tipo ha sido invariable de 400 para cálculos de mercaderías y liquidaciones y a 50 cts. adicionales en el traslado de letras y fondos.

El Banco de Costa Rica elevó la iniciativa en estas operaciones.

## DINERO

Hay abundancia, pero con reservas y con tipo alto. Las hipotecas y pagarés están muy restringidos. Se espera la liquidación del arreglo francés para normalizar esta situación. Para pagos de empleados públicos y empeños siempre es el 5 % el tipo usurario que rige.

## 25.000 DOLARES

Cien mil colones se ofrecieron el viernes por la noche al Municipio, el cual estuvo vacilante para aceptar la operación, por querer hacerse a base de dólares. Se pensó en las alzas del cambio, pero se manifestó allí fe en el funcionamiento de la Caja de Conversión Nacional. Es seguro que el

miércoles se formalice e trato puesto que el señor Interventor Municipal partió ayer para Limón.

## LA LIBRA ESTERLINA

Va completándose la valorización de esta moneda que fue estándar económico antes del año 14.—La tarea de los economistas ingleses ha sido fuerte pero han triunfado.—La bolsa de New York avisó ayer por la mañana cablegráficamente el tipo de 486.—El Banco de Costa Rica fijó para ventas y liquidaciones el tipo de 390.

## VENTAS EN SERIES

La mayor parte de los comerciantes han adoptado el sistema de Ventas en Series para activar sus negocios y prestar facilidades a los clientes.

En el negocio de máquinas inició el sistema don Ricardo Batalla con sus célebres Smith, de las cuales ha vendido mas de 100 en un año.

Ahora la Agencia Remington y la Underwood han hecho lo mismo y mediante el pago de ocho dólares cada mes se puede adquirir una máquina con la ventaja que se le pueda adjudicar por la suerte.

Don Manuel Gómez Miralles hace lo mismo con cámaras fotográficas Goerz.

## LA BOLSA DE NEW YORK

Cotizaciones cablegráficas que se recibieron ayer dieron:

Londres.....	486
París.....	471
Barcelona.....	1451
Italia.....	380
Suiza.....	1941
Bélgica.....	403

## El martes jugará el Fortuna y la Gimnástica

Además de la partida de hoy habrá el martes una nueva en el Stadium a precios populares.

Se recogerá la entrada a beneficio del Orfanatorio de esta ciudad, con lo cual el rasgo del team cubano del FORTUNA y de la primera división de la Gimnástica Española es más notable.

Se ha ordenado por parte de los ticos el siguiente cuadro de jugadores:

Capitán Raúl G. Zúñiga, A. S. S. S., General Jiménez, Daniel Gallegos, Hector Albertazzi, José Font, José Joaquín Fonseca, Alberto Castro Rawson, Gastón Michaud, José Luis S. Llera, Diógenes Bonilla. La partida se dedicará al Sr. Encargado de Negocios de la República de Francia y la hora fijada es a las diez.

Los primeros se van a reducir para que muchos tengan oportunidad de ver a los jugadores entallados.

Las dos fuerzas estarán muy preparadas y los vicinicos sobre el triunfo están divididas por mitades. Se tiene la gran fe en el Capitán Gazmán y en el Sr. Michaud.

## UNA MUJER QUE PATEA

Antier fue detenida en la Segunda Sección de Policía, Angelina Ramírez Rodríguez, quien en estado alcohólico golpeó con el pie a un policía de la citada Sección.

## NO TOQUES A TU MUJER NI CON UNA ESPINA

Una máxima que debería respetarse, sin embargo ayer Jesús Alfaro fue detenido en la Segunda Sección por haber golpeado a su señora esposa.

## SOCIEDAD MARIANA DE CABALLEROS

Se recuerda a todos los socios que hoy habrá conferencia a las 7.30 de la noche. Se les invita a ella cordialmente.

## Rifa en la escuela Superior de Niñas No. 2

El lunes pasado se rificó en la Escuela Superior de Niñas No. 2 la colección del libro titulada El Tesoro de la Juventud.

Aun no se ha presentado el favorecido a recoger su premio.

## Celegramas rezagados

### OFICINA CENTRAL

Fernando Pizarro, San Pedro Zula, Enrique Mario, Siquires, Francisco Brenes N. C. S. ago. Martínez, Limón. Abraham Piel San Salvador, Albiao Piedra, Puntarenas, Ramón Cabezas, Puntarenas, Hector Sánchez, F. Jacobini, Guillermo Aguiño, San Pedro Sura, Jacinto Ruiz, Berta Teresa S. Novelli, Masaya. José M. Srigara, Palmares. Claudio Rodríguez, Filadelfia. Silvana de Jiménez, Juan Villar, Lía Morge. Sr. Ramón Carlos Castro, Corinto. Josefina Cordero, Puntarenas. Srta M. ta, Cartago. Carlos Facon, Tegucigalpa. E. Gaita, Grecia. Mercedes de B. navides, Managua. Hortensia J. Vasquez, Orizaba. Carlos Benavides, Managua. Francisco Valverde, Turrialba. Antonio Aragón, Bluefields. Juan Venegas, Z. La Mansión. Manuel U. M. Maya, Radio Bragmanbluf. Ramón Chaves, Puntarenas. P. b. Miranda G., Presidencial. Carlos J. Benavides, Managua. Paulino Topi, Managua. Gabriela Acuña, B. r. b. n. n. n. Sánchez V. Jinotepe. Juan F. Vega, San Salvador. Margarita de Guerrero, Guatemala. María Isabel Mejía, Turrialba. Catalina Mendoza, Limón. Enrique Moya, Limón. Francisco Carvajal, Cartago. Luys López Puntarenas, Turrialba. Herrera, Ateasas. Juan Rafael Solera. Ojo de Agua, Domingo Segueira, Puntarenas. Victorio Camacho, Turrialba. Dolores O. Iva, Alajuela. María de Rodríguez, Tierra Blanca. Zoila Ruiz Sardinal. Carlos G. Rucayado, Puntarenas. Lastenia Jiménez, Siquires. Falt 27 de Abril, Ana María Herrera, León. Antonio Santos, Guatemala. Andrés Durán Limón. Jorge Marcenaro, Granda.

# UNGUENTO MINERAL

## Sanativo - Cicatrizante

Un triunfo de la Química-Farmacéutica en la curación radical de las Uceras, Granos y afecciones similares de la piel.

Fídale en todas las Boticas y Farmacias de importancia

Distribuidores generales: GRILLO HERMANOS

# FARMACIA GRILLO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de Costa Rica

# Sesión Municipal del viernes

## Asistió el Licenciado Echandi

Presidencia: Dr. Vargas Araya. Asistencia: R.R. Saurez, Granados y Carranza, Sr. Gobernador de la Provincia, Sr. Procurador Municipal, Sr. Interventor, Sr. Tesorero y Secretario, Lic. don Aurelio Salazar.

Estuvo presente el Licenciado don Alberto Echandi y don Alfredo Ramirez como miembros de la Junta de saneamiento (constructora de las Cloacas y Cañerías).

Numerosos empleados del servicio estuvieron allí presentes.

### Acta

Fue leída el acta de la sesión anterior y sin objeciones se aprobó y firmó

### Fianza de un contrato

El contratista Matamoros que hará el trabajo del Salón Municipal cambió la fianza ofrecida por la de don Enrique Fonseca Zúñiga.

### Cuentas

Se aprobaron las de la corriente semana.

### Veinticinco mil dólares

Se dió cuenta de la oferta de \$ 25000, que se le ha hecho al Municipio para sus gastos corrientes y para refundir deudas que están al vencerse. El Sr. Tesorero no aprueba la negociación pues no gusta mucho de los dólares. En la votación hubo empate, pero luego se hicieron algunas aclaraciones y se aceptó la propuesta.

### Remedida de las propiedades urbanas

Llega un proyecto para medir otra vez las propiedades urbanas a fin de realizar un

mejor cobro de los impuestos municipales. Es del Sr. Florencio Hidalgo, quien pide un adelanto semanal de \$ 125, para pagar los empleados del caso, suma que sera deducida de las entradas de aumento de las cuales dos trimestres le corresponden al contratista.

Se otorgará el contrato si los gastos los pone el contratista y si no se opone a ello la Ley de Hacienda Municipal. Las nuevas entradas se abonarán a las comisiones respectivas.

### Rayos X

El Sr. Brunetti pide el restablecimiento de su dotación mensual de 50 colones para atender las radiografías. Recomendó el asunto el Sr. Gobernador. Se hará un presupuesto adicional y la partida ha de figurar en el presupuesto de 1926.

### Materiales

Se leyó una aclaración sobre una cuenta de materiales del galerón que estuvo en la Artillería. Juzga el interventor que el responsable es el I generio. Pasó el asunto en consulta a la Cruz Roja.

### El Desplayo

Se leyó el informe sobre estas

faja de terreno de la cual algunos vecinos se servían para extraer arena. Informó Carezo que se haría un daño a los vecinos. Se pasó el informe al Apoderado Municipal.

### Terrenos para la Cooperativa

Piden del Congreso certificación de los acuerdos mediante los cuales se ha resuelto la venta de algunos terrenos que no se necesitan. Este informe pasará al Procurador, pues se está levantando un título suletorio.

### Ley para la Tributación

Se leyó un proyecto que se introducirá en el Congreso para reglamentar mejor la inscripción de las propiedades que se vendan a fin de que sean pagadas con toda religiosidad los tributos municipales. Paso a estudio del Procurador quien lo devolverá al gobernador para que lo tramite en forma.

### Informe de Cloacas y Cañerías

Se leyó un extensísimo informe de los ingenieros Viquez y Fournier referente a esas obras. En general manifiestan su conformidad con los trabajos hechos, salvo algunas deficiencias pequeñas que se noten.

**Dr. RAFAEL A. GRILLO**  
Médico y Cirujano de la Universidad de Bonn, Alemania  
Obstetricia, Enfermedades de mujeres y de las vías urinarias  
Despacho: FARMACIA GRILLO — De 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.  
— TELEFONO 1023 —

## LA COPA BLANCA Programa

CARTAGO

Departamento de Ferreteria

HIERRO techo 28 G 6 y 8 pies, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos, llantas para carreta, ejes y bocinas para carreta, tornillos con tuercas, variedad de tamaños y clases — Hierro para forro de casas, reca y ladrillo.  
ACERO en barras, carbón Cock, hierro liso negro y galvanizado.  
VIDRIOS, cerraduras y llaves (Yales). Gran variedad de artículos de ferreteria. Escobas para patio, cuchillos, machetes y palas.  
CEMENTO «Asen»; clavos, alambre de cerca, arados varios modelos, cocinas de hierro para leña, lavatorios, inodoros y platos.



Casa establecida en 1893  
TELEFONO N° 11  
Rivera & Cía.

# La Memoria de Relaciones Exteriores, Justicia, Gracia, Culto y Beneficencia

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria presentada al Soberano Congreso, por el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, Gracia, Culto y Beneficencia, sobre el ejercicio 1924 a 1925.

Consta de 256 páginas y está impresa en la Tipografía Nacional.

En la parte expositiva, hace referencia al estado general de las relaciones de Costa Rica con los demás Gobiernos, relaciones que han sido de franca amistad y respeto. La Conferencia de Amapala puso término a la difícil situación por la que atravesaba Honduras. A las invitaciones recibidas para asistir a diversas Conferencias Internacionales y Congresos, correspondió el Gobierno, nombrando sus representantes que sirvieron el cargo ad honorem.

Se refiere el Sr. Ministro a los motivos que tuvo el Gobierno de Costa Rica para retirarse de la Sociedad de las Naciones, motivos que son bien conocidos del público.

Aunta las graves dificultades con las que tropieza el Gobierno para ejecutar algunas de las penas señaladas en el Código Penal vigente desde el 1º de julio de 1924; la pena de relegación, el aislamiento celu-

lar de los reos, el establecimiento de las colonias de relegados etc. La administración de justicia, honra la probidad e ilustración de quienes la imparten.

La Secretaría de Gracia conoció durante el año 1924, de 113 solicitudes que fueron resueltas de conformidad con el informe dado por la Corte de Justicia. Se concedieron 3 indultos, 17 conmutaciones, 44 rebajas de penas, se anegaron 20 indultos, 23 conmutaciones y 6 conmutaciones.

Haye constar el Sr. Ministro que las relaciones entre la Iglesia y el Estado han sido perfectamente cordiales debido al mutuo respeto.

La exposición relativa a la Beneficencia, contiene el informe sobre la administración del Asilo de las Mercedes, que es el único en el que interviene la Secretaría de Beneficencia.

En los anexos se copian los textos de las diferentes convenciones y actos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, y de las Carteras anexas.

La memoria es una exposición detallada y muy bien dispuesta, que permite apreciar la actividad del Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, Lic. don J. R. Argüello de Vars.

## FERRETERIA

:::: Miguel Mora Ch. ::::

Ofrece nuevamente, entre su mucha existencia, hierro liso galvanizado, hierro para techo, vidrios, pinturas, mecate extranjero y toda clase de artículos para hogar, artes, oficios y construcciones.

## TRASLADO

La BOTICA VARGAS avisa a su numerosa clientela y público en general, que a mediados del presente mes se trasladará 100 varas al Sur, frente a la pulperia LA BICICLETA, donde tendrá el gusto de seguir atendiendo las apreciables órdenes que se le encomienden.

# Sweaters

PARA

# HOMBRES

# a \$12.00

VENDE

# ROBERT

Débiles—Convalescientes—  
—Ancianos—  
tómese  
**El Gran Vino SANSON**  
DE VENTA en "El Agulla de Oro"  
Pujo Haos.

# Correspondencia de todo el País

## De San Pablo de Heredia

Con motivo de la fiesta del Arbol, los niños de la Escuela del distrito de San Pablo de Heredia, se dirigieron a la Plazoleta frente a la Iglesia, y todos llevaron árboles y los dejaron sembrados en ella: la Junta de Educación de ese lugar, ayudó de una manera galante y espléndida a la magnífica labor de sus entusiastas niños, y a dicha fiesta, con especialidad el Sr. de la Junta don Rosario Ramírez, quien es un magnífico y progresista miembro de ella.

También el equipo del Club Sport de San Pablo presta su ayuda con su benéfico contingente, y se hace cargo del cuidado de los árboles: es de esplendor la actitud de ese Club, porque por primera vez se ve que los deportistas se interesen en el progreso de la localidad; ellos no se dedican solamente al sport, sino que también se esfuerzan por el esplendor de la población y comprenden que esta actitud de los niños, hará sombreat y adornar con el tiempo la Plazoleta de San Pablo. La Escuela de ese lugar cuenta con un magnífico amigo de toda labor benéfica y en él se encuentra humildad y educación, y los niños tendrán que educarse muy bien. ¿Quién no conoce al joven don Víctor Cordero? el es el maestro a que hacemos referencia en esta croniquita.

Corresponsal

## De San Juan de Tobosi

### Escuela

En «La Gaceta» de principios de año salió la licitación, y hasta ahora todavía no se ha comenzado a trabajar, no sabemos los motivos. Nos referimos a la escuela del Norte donde asisten 50 niños. Ojalá el Sr. Jefe de Educación que se ha interesado tanto por las escuelas, se acordara prácticamente de este rincón que no es otra cosa sino el distrito IX de Cartago olvidado como siempre.

### Teléfono

En el presupuesto para este año hay una partida de ₡ 1.500 (mil quinientos colones) para poner una línea telefónica de Corralillo a San Juan de Tobosi y a estas horas todavía el señor Sub-inspector de Telégrafos no lo ha puesto. Ojalá no se le olvide este pobre San Juan que tiene dos escuelas, Agencia Principal

de Policía, Iglesia Parroquial, dos establecimientos, y sin telégrafo, sin teléfono y sin correo.

### Correos

Este servicio lo hace una vez ad honorem el Agente de Policía y otra vez lo paga el Sr. Cura en bien del pueblo, yendo a Corraílo.

Son 20 colones lo que se ha pedido al Sr. Ministro de Gobernación para un correo dos veces por semana de Corralillo a San Juan y nada. ¡Pobre San Juan!

### Carreteras

Hay un proyecto de hacer una carretera para Cartago para llevar las diez mil fanegas de café que producen estas regiones, a Cartago. Se pondrá un receptor, en Copalchí y desde ahí en camiones llegará el café a Cartago. Café de primera que este año los Ortuño y Guido, de Desamparados, pagaron a ₡ 100.

San Juan es una zona cafetalera desconocida; lo que necesita es apoyo material en lugar de propagandistas políticos que ofrecen el cielo y no dan nada.

Corresponsal

# Afortunados de la suerte

Se han presentado a la Tesorería de la Junta de Caridad los señores José Reyes, Juan M<sup>o</sup> Vásquez y José M<sup>o</sup> Rojas, quienes respectivamente han cobrado dos décimos, un décimo y otro décimo del número 17.686 cuyo premio es de ₡ 5.000.00. Felicitamos a los afortunados.

## Del tráfico

Han sido detenidos en la Primera Sección de Policía los chauffers de los automóviles número 301 y 320 por correr a gran velocidad, los de los autos 231 y 170 por correr con los focos apagados, y el del automóvil N<sup>o</sup> 153 por tener el foco de atrás apagado. Es necesario que cada uno de estos automovilistas pongan de su parte para evitar desgracias; así no los comunicó el teniente de guardia en la Peimera Sección.

Antes de pedir mercadería  
a Europa o EE. UU.

PIDA PRECIOS A

**Alfonso Altschul**

SAN JOSÉ

# Patronato Agrícola de Grecia

Con una actividad digna de encomio, trabaja en esta ciudad el Patronato Agrícola, recientemente fundado. Su presidente don Abelardo Rojas, está resuelto a hacer que esta institución cumpla ampliamente con los fines que se ha propuesto, y los demás miembros, inspirados en los mismos sentimientos, están cooperando empeñosamente.

El primer paso del Patronato ha sido el de solicitar del Ayuntamiento la bomba de montar hormigas a fin de admitirla convenientemente, estableciendo un verdadero servicio que facilite la pronta extinción de esta plaga terrible. Grecia está minada; el número de hormigas es tan grande como el de solares, y esta campaña ha despertado vivo interés en el público.

Otro paso de provecho, en beneficio de las escuelas, es la solicitud enviada por el Patronato, a la Junta de Caridad del Hospital, pidiéndole que permita a los niños de las escuelas sembrar una parcela del terreno donde está ubicado aquel edificio, ahora en reparación. Piensa el Patronato que con una dirección científica e inteligente, es fácil que los niños aprendan a cultivar la tierra, en la forma moderna que exigen los sistemas agrícolas de otros países. Es tiempo ya de asimilando las innovaciones y acé

lantos extranjeros. Hay que adoptar otros métodos que den mayor rendimiento y otro instrumental agrícola.

Es necesario que cuando nos conquisten de nuevo, no estemos usando las mismas herramientas de trabajo que usamos cuando nos conquistaron los españoles. Sería vergonzoso.

El Patronato está interesado también en el ornato de la población. Ha pedido al Municipio permiso para hacer una alameda en la calle que conduce al Hospital. El Departamento de Agricultura enviará una gran cantidad de pinos que serán sembrados a lo largo de esa calle, que va a ser transformada en un bonito paseo.

Nosotros auguramos un feliz éxito al Patronato Agrícola de Grecia.

NOR CEBOLLAS

**Más de 35,000 frascos**  
Vendidos en el año que acaba de terminar

**¿Por qué?**  
Porque el Linimento Krup Zúñiga lo usan para todo DOLOR.

De Cabeza  
de Muelas  
de Cara  
de Cerebro  
de Cintura  
de Espalda  
de Piernas  
de Dislocaciones  
etc. etc. etc.

Donde hay Linimento Krup no hay dolor

Botica Tropical y todas las farmacias

## Asociación de Madres Católicas

El martes, a las 8½ h., se verificará en el Colegio de Sión la asamblea de Madres Católicas, a cuyo acto se ruega concurren puntualmente todas las asociadas

## En la romería

Irán en la próxima peregrinación a Roma los señores Guillermo Angule, Simón Zamora Barquero y Jenaro Chaves, así como la señorita Dominga Zamora Barquero. Feliz viaje le deseamos.

## Nueva línea telegráfica

A instancia del cura don Abel Castillo V. se ha comenzado a tender una línea telefónica que servirá también para telégrafo, de Corralillo a San Juan de Tobosi.

Aplaudimos la iniciativas.

Juan B. Montalto  
ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Frente  
costado Norte  
Seminario



# una mano

A través de las olas traicioneras; por entre la obscuridad amenazante; a despecho del huracán alevoso, la brújula, como una mano fiel, va indicando siempre: "por aquí, por aquí..." Nada la aparta de su objeto. Nunca engaña. Jamás guía al peligro.

La CRUZ BAYER es como una brújula. Siempre segura, a través de los años, sin que nada la aparte de sus deberes. Siempre fiel a los más altos principios de honradez. Siempre marcando el buen camino por entre la peligrosa marejada de falsificaciones y substitutos.

De los productos que ella ampara, los que mayor fama alcanzan son:

**BAYASPIRINA**  
(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo.

**CAFIASPIRINA**  
(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa y la

**FENASPIRINA**

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



# IMPRENTA DE SAN JOSE

Este taller está al recibir un valioso equipo de elementos tipográficos que le permitirá ejecutar toda clase de trabajos del ramo, con gran prontitud y delicadeza.

PRECIOS MODICOS

